
 

 

 
 

« Un monde d'amis est un monde de paix » 

 
 

Info-courriel du 1er juillet 2023 
 
Bonjour chers amis et amies de FAM, 
 
Une première moitié de 2023 est derrière nous, mais quelle moitié pour FAM! Je suis très fière 
de notre bilan grâce à une belle synergie entre les membres du CA et à la contribution et la 
participation de plusieurs membres dans nos projets et activités. J’ai eu l’occasion de 
communiquer par courriel ou par téléphone avec tous nos nouveaux membres pour leur 
souhaiter la plus chaleureuse des bienvenues au sein de FAM.  
 
Dans cet Info-courriel, nous faisons le point sur les accueils et séjours en 2023. J’attire 
particulièrement votre attention sur les quatre places encore disponibles pour le séjour à Santa 
Barbara suivi d’une extension à San Diego. Une belle façon de faire des provisions de soleil 
avant le novembre plutôt gris du Québec. Jocelyne Voyer, quant à elle, nous présente son amie 
Jeannine Paré, une membre de FAM de longue date. L’Info-courriel fait relâche le 1er août mais 
de belles activités sont planifiées ou suggérées pour juillet et août, incluant les suggestions de 
films d’Hubert Lewis.  
 
Profitez de l’été en famille ou entre amis, faites le plein d’énergie, septembre sera occupé avec 
l’accueil des ambassadeurs de Sapporo. 
 
 
Céline Tremblay, présidente 
 
Un bilan fort positif… par Guy Bédard 
 
Dans notre première édition 2023 de l’Info-courriel, le 1er février, nous rapportions que FAM 
comptaient 48 membres. Aujourd’hui nous en sommes à 65 soit 17 de plus. Certes, nos outils 
renouvelés de promotion et de communication et notre présence au Salon Carrefour 50 ans + 
ont contribué à ce résultat mais c’est aussi beaucoup grâce à vous, chers membres, qui partagez 
« la bonne nouvelle » dans vos réseaux de parents et amis et les invitez à se joindre à notre club. 
Merci à vous tous. 
 
En plus des mots de bienvenue, nous souhaitons bien accompagner les nouveaux membres dans 
leurs premiers pas au sein de FAM, notamment en les jumelant à un mentor, comme nous en 
fait part Sylvie Limoges ci-dessous. 
 



Enfin, plusieurs personnes intéressées n’ont pas pu assister à la rencontre du 30 mai. Et nous 
continuons à recevoir des demandes d’information. Nous tiendrons donc une nouvelle séance 
d’information au début de septembre. 
 
Soutenir les mentors… par Sylvie Limoges 
  
Depuis le mois d’avril et principalement depuis la réunion d’information du 30 mai, notre club 
s’est enrichi de 17 membres. Chaque nouveau membre, ou presque, est jumelé à un membre 
d’expérience, un mentor. Lors d’une rencontre virtuelle, ou par téléphone, avec les mentors les 
15 et 16 juin, voici les jumelages présentés qui sont en vigueur à ce jour : 
 

Denise Alarie : Michèle Baillargeon 
Denise Bourdeau : Danielle Chagnon 
Lise Londei : Joanne Fortin, Sylvie Roy, Suzanne Bonin et Robert Chartrand 
Bernard McCann : Chantal Julien 
Micheline Naud et Normand Paquin : Lina De Michele et Linda De Michele 
Francine Pichette : Louise Roberge 
Bernadette Quessy : Odette Martin et John Cloutier 
Yves Thouin :  Marie Beaupré et Pierre Brunet, Christine Boisvert et Denis Charbonneau  
À venir : Khadija Bayali 

 
Je remercie ceux et celles qui ont accepté d’être mentors durant la prochaine année. J’invite 
tous les membres ayant une expérience de séjour et/ou d’accueil à la partager avec tout 
nouveau membre lors des activités. C’est ainsi que l’intégration devient l’affaire de tous. 
 
Planification stratégique de FFI… vos idées pourraient faire du chemin 
 
**Extrait de l’infolettre de FFI du 23 juin 2023**  
« Tous les deux ou trois ans, le conseil d'administration de FFI travaille avec le PDG à 
l'élaboration d'un plan avec des buts et des objectifs définis qui porteront l'organisation vers 
l'avenir. Le plan doit reconnaître les défis actuels auxquels l'organisation est confrontée et 
anticiper les défis futurs en fonction des diverses tendances mondiales. Il doit être imprégné 
d'auto-réflexion, basé sur des recherches solides et conçu en tenant compte de notre mission 
principale. Lorsque tout cela est fait, il doit également être clair et concis. Ce n'est pas une 
mince tâche ! 
 
Pour Friendship Force, un nouveau plan stratégique n'aurait pas pu arriver à un meilleur 
moment alors que nous relevons les défis auxquels FFI était confrontée avant la pandémie et 
considérons maintenant comment le monde a changé dans son sillage. À bien des égards, le 
plan qui se prépare en ce moment peut être l'un des plans stratégiques les plus importants que 
FFI ait écrit depuis des décennies. Dans une série d'ateliers mondiaux et régionaux en ligne et en 
personne lors de la prochaine conférence mondiale à Dubrovnik, en Croatie, le comité de 
planification stratégique du conseil d'administration de FFI invite chacun de vous à faire 
entendre sa voix. Soyez à l'affût dans [les] infolettres bimensuelles [de FFI] et sur 
my.friendshipforce.org pour des mises à jour sur les progrès et si vous souhaitez apporter des 
réflexions spécifiques, n'hésitez pas à envoyer un courriel au comité de planification stratégique 
du conseil d'administration de FFI à strategy@friendshipforce.org. » [Traduction libre] 



 
Cet été, à l'instar des autres régions du monde, des rencontres seront menées par Christiane 
Beaupré afin de permettre à plusieurs membres d'expression française de contribuer à la 
réflexion sur le plan stratégique devant guider l'évolution de FFI. Valérie Malfara, 
coordonnatrice régionale à FFI, sera responsable de l’organisation des rencontres des membres 
francophones, notamment celle(s) du Québec. 
 
Le lieu, la date et la formule des rencontres demeurent à définir. Si cela vous dit de partager vos 
idées sur l'avenir de FFI et de participer à une des séances de discussion, SVP faites parvenir un 
courriel à René Bourassa. Nous vous communiquerons les détails dès qu’ils seront connus. 
 
Jeannine Paré – une femme active et engagée… par Jocelyne Voyer 
 
La vie de Jeannine n'a jamais été « un long fleuve tranquille ». Ça ne lui aurait pas convenu car il 
faut que ça bouge autour d'elle! Serait-ce dans l'ADN familial ? Mère de quatre enfants et 
grand-mère de quatre petits-enfants qu'elle trouve toujours agréable de rencontrer elle doit, 
pour ce faire, se « promener » entre l'Abitibi, la Louisiane et la ville de Québec, elle-même 
demeurant actuellement dans les Hautes-Laurentides...  
 
Jeannine, nos conjoints et moi nous sommes connus dans une ligue de quilles, à Bois-des-
Filions, où nous demeurions tous, et avons vite sympathisé. Je leur ai fait connaître FAM, avec 
qui nous nous apprêtions à faire notre premier voyage et non le moindre, puisque notre 
destination était la Nouvelle-Zélande, incluant un séjour en Australie. Le couple décida 
d'adhérer et d'être du voyage! C'est donc depuis 2006 que Jeannine est membre de FAM, avec 
qui elle a fait 11 voyages, visitant le Japon, l'Allemagne, le Pérou, l'Égypte, l'Indonésie, le Brésil, 
l’Azerbaïdjan et la Russie, l'Afrique du Sud, Oklahoma City et le Colorado et, tout dernièrement, 
Boston.  
 
Elle et son conjoint accueillirent également 10 clubs, la plupart provenant de divers pays visités. 
L'accueil de visiteurs du Brésil a été particulièrement mémorable et très agréable, raconte-t-elle. 
« Les amis Voyer ayant subi de graves dommages à leur résidence, nous avons accueilli leurs 
ambassadeurs avec les nôtres et avons voyagé les quatre couples ensemble toute la semaine. 
Que de fous rires lors de nos tentatives de traduction du français au portugais, de l'anglais à 
l'espagnol et vice-versa! » 
 
Tous ces échanges, sa facilité d’approche, sa générosité et sa gentillesse lui ont permis de créer 
de nouvelles et durables amitiés et d’être toujours bien entourée. Ses souvenirs sont là pour 
rester. Ils lui permettent de continuer à rêver et constater combien sa vie a été belle, riche et 
remplie, quoique très exigeante et prenante à certains moments. Elle peut être fière de ce 
qu'elle a accompli! 
 
Je suis persuadée que la formation d'administratrice agréée de Jeannine, sa vivacité et son 
ouverture d'esprit, ainsi que les multiples emplois occupés et responsabilités assumées au cours 
de sa vie ont fait d’elle une femme aux mille possibilités et aux nombreux ami(e)s, admirateurs 
et admiratrices. 
 
Mon amie, je te salue, t’aime et t’admire! 
 



PS: Jeannine rappelle à notre mémoire Madeleine Richard qui fut membre de FAM durant 
plusieurs années. Elle fut, entre autres, du séjour de FAM au Pérou en 2008. Elle aimait la vie, 
les voyages et partager ses connaissances et expériences avec les membres de FAM. Elle est 
décédée le 16 avril dernier et un hommage lui fut rendue le 7 mai. 
 
Les murs ont des oreilles… par Marjolaine Lalonde 
 
Jusqu’à ce jour, les murs, disons-nous, ont des oreilles. Et savez-vous qu’ils ont de multiples 
autres sens et talents quand ils deviennent des… murales? Il faut parler assurément de leur 
capacité de nous émouvoir sans compter celle de nous émerveiller au tournant de nos rues et 
de nos ruelles bitumées! 
 
En tous cas, FAM le 20 juin dernier, a fait la tournée heureuse proposée par Tours Kaléidoscope 
d’une quinzaine d’œuvres murales de la rue Saint-Laurent et alentours et la virtuosité, la 
puissance des messages, les propositions des œuvres, leurs couleurs et leurs dimensions nous 
ont… émerveillés! 
 
La murale « Paix » de Shepard Fairey, créateur de HOPE- Barak Obama, Jackie Robinson de 
Fluke avec cet enduit protecteur de couleurs qui a piqué notre curiosité, la Ruelle Scaner 
foisonnante d’images et de mots en perpétuelle évolution, l’immense Leonard Cohen de Kevin 
Ledo aux tonalités de mauve…. beaucoup de chefs-d’œuvre d’artistes locaux et 
internationaux…. avec quelque chose à dire! 
 
Oui, Montréal émoustille les sens… et les murales s’éclatent! Allez-y, retournez-y et encouragez 
votre imaginaire… à imaginer! Vos sens vous remercieront! 
 
Activités de FAM et plus en juillet et en août 
 
Croisière vin et fromage – vendredi 28 juillet - Louisette Proulx nous informe qu’une trentaine 
de membres et amis feront cette croisière gourmande autour des Îles de Boucherville. Si vous 
souhaitez vous joindre au groupe, vous devez vérifier directement auprès de 
https://www.navark.ca/balade-gourmande/ si des places sont encore disponibles pour le 28 
juillet.  
 
Rallye pédestre – dimanche 20 août – Bonne nouvelle, 24 membres et leurs invités se sont 
inscrits pour le rallye. Francine Pichette nous informe qu’il est encore possible de s’inscrire. 
Vous trouverez toute l’info sur le rallye et la façon de s’inscrire en cliquant sur le lien 
https://forceamitiemontreal.ca/2023/06/rallye-pedestre-dans-le-vieux-la-prairie/#more-5504  
 
Jardin Harmonia -- Denise Alarie, membre de FAM, partage avec nous, lecteurs de 
l’Info-courriel, le plaisir qu’elle a eu lors de la visite des jardins privés Harmonia de 
Saint-Bruno-de-Montarville qui vaut le détour! Ces jardins ouvrent leurs portes pendant cinq 
fins de semaine de la fin juin à la fin de juillet 2023, du vendredi au dimanche inclusivement. La 
visite inclut des jardins d’inspiration japonaise, balinaise, française et les commentaires des 
visiteurs sont élogieux. L’été court nous incite à vivre des moments de plaisir extérieur…. autant 
en profiter! Pour plus d’information : http://www.jardinharmonia.com/  
 



Accueils et séjours… par Bernadette Quessy 
 
L’organisation de l’accueil des 12 ambassadeurs de Sapporo, du 21 au 26 septembre prochain, 
progresse. Le comité d’organisation s’est réuni virtuellement le 15 juin dernier. Sont membres 
du comité : Marie Beaupré, Guy Bédard, René Bourassa, Isabelle Chicoine, Linda De Michele, 
Josée Leclair, Lise Londei, Bernard McCann et moi. En bref, la réunion a permis de partager de 
l’information, de préciser le programme d’activités et de répartir les responsabilités. Le 
jumelage des 12 ambassadeurs avec des hôtes est complété. Onze membres les accueilleront 
dans leur chez-soi : Christiane Beaupré et Yves Thouin, Céline Tremblay et René Bourassa, 
Huguette Guérin et Guy Bédard, Francine Pichette, Bernard McCann, Chantal Julien, Linda De 
Michele et Bernadette Quessy. Merci pour votre généreuse contribution. Au début d’août, nous 
vous fournirons les détails du programme et les possibilités de contribuer au succès de l’accueil.   
 
Prochain séjour : il reste 4 places à combler pour le séjour au club de Santa Barbara, du 24 au 
30 octobre 2023, suivi d’une extension à San Diego du 30 octobre au 3 novembre 2023. Si vous 
êtes intéressé(e)s, veuillez communiquer avec moi d’ici le 8 juillet 2023. Cliquez sur le lien pour 
les détails du séjour  https://forceamitiemontreal.ca/2023/06/sejour-sur-la-cote-sud-ouest-
americaine-23168/#more-5556 .  
 
Nous sommes à moins d’un an de notre séjour en 2024 pour rencontrer de nouveaux amis des 
clubs de Greater Seattle et Columbia Cascade (Portland). Les contacts ont été établis avec les 
deux coordonnateurs et les dates du séjour devraient être arrêtées prochainement. 
 
René Bourassa, coordonnateur de l’accueil des ambassadeurs de FF Isle of Wight, a confirmé les 
dates de leur séjour à Montréal. Ils arriveront le lundi 17 juin 2024 après un séjour de 7 nuits 
auprès du club FF Haliburton-Highlands en Ontario. Ils repartiront le samedi 22 juin. Nous 
devrions accueillir autour de 14 ambassadeurs. À suivre… 
 
En terminant, je vous rappelle de visiter régulièrement notre site internet 
(www.forceamitiemontreal.ca) et de consulter tout au bas de la page d’accueil, à droite, les 
catalogues mondial et canadien des séjours. Vous y verrez les possibilités de vous joindre à 
d’autres clubs pour des expériences culturelles enrichissantes ou encore de participer au 
programme de séjours individuels. 
 
Ciné-club : 3 films remarquables… par Hubert Lewis 
 
Mon crime (2023), du réalisateur François Ozon, est le dernier film d'une trilogie résolument 
féministe (après Potiche et, surtout, 8 femmes, un chef-d'oeuvre). Il s'agit d'une comédie 
dramatique légère et divertissante. Une pléiade d'acteurs et d'actrices chevronnés qui s'y 
surpassent en talent et en excentricité.  
 
Le scénario de Mon crime relate une histoire judiciaire basée sur un événement réel datant des 
années 1930 en France, celui d'une actrice paumée accusée d'avoir assassiné un producteur 
plus ou moins véreux. Rebondissements inattendus et subtils; description du pouvoir des 
médias; corruption et faux-fuyants à répétition. Film très bavard, immobile et verbeux, dit un 
critique, mais à l'intrigue originale et au rythme soutenu, délicieusement suranné, mais 
agréable.  
 



Le côté théâtral est voulu et les interprètes ont visiblement du plaisir à jouer. Costumes et 
accessoires excellents. « On passe un très bon moment à regarder ce film, dit Isabelle C., 
particulièrement grâce au jeu des acteurs vétérans tout en légèreté : Isabelle Huppert pétillante, 
Dany Boon ratoureux et Fabrice Luchini avec un air ahuri perpétuel. Intéressant aussi de voir la 
transposition dans les années 30 d'enjeux d'actualité : le vedettariat, la recherche de 
reconnaissance via les médias sociaux, le mouvement # Me too... ». De son côté, Louise B. est 
toujours étonnée des différences du droit criminel français avec le nôtre, particulièrement du 
pouvoir d'intervention du juge dans la procédure. Pour ma part, je me suis délecté de ce clin 
d'œil historique au combat féministe en gestation, il y a presque cent ans. 
 
Un film à savourer, donc, si vous aimez l'esprit français subtil et brillant. 
 
Les trois mousquetaires – D'Artagnan – (2023) du réalisateur Martin Bourboulon est un film 
d'action d'une tout autre facture. Il s'agit de complots tordus, de passion, d'imagination 
débridée, mais aussi d'histoire réelle se déroulant au XVIIe siècle. Budget énorme (36 millions 
d'euros), décors fastueux, costumes d'époque, cascades et jeux d'épée à volonté : le film est 
conçu pour rallier tous les publics. Une deuxième partie doit suivre. 
 
L'époque de Louis XIII est riche en soubresauts politiques et militaires. Les guerres de religion, 
l'ambition du cardinal Richelieu, la prise du port de La Rochelle, arraché aux protestants et leurs 
alliés Anglais – ça ne s'invente pas. D'Artagnan, officier des Mousquetaires du roi, a bel et bien 
existé. Son rôle a inspiré l'œuvre d'Alexandre Dumas (1844). 
 
Cette leçon d'histoire est convaincante, tant par l'étalage des mœurs d'une société que des 
tractations d'une époque troublée. Le personnage d'Athos est admirable pour « le courage du 
désespoir » qu'il incarne (selon Comte-Sponville). 
 
À voir pour la beauté des images, le jeu des acteurs, le scénario crédible et la profondeur 
idéologique. 
 
La syndicaliste (2022) du réalisateur Paul Salomé. 
 
Thriller dramatique, basé sur une histoire vraie, reconstituée presque à l'identique – les risques 
juridiques inclus. 
 
L'affaire réelle se passe en 2012 en France. Une lanceuse d'alerte – Maureen Kearney – dénonce 
les manœuvres politico-industrielles entre la filière nucléaire d'Areva et des intérêts chinois. Les 
transferts de technologie menacent donc la souveraineté française sur un enjeu sensible. On 
assiste aux pressions, aux menaces et enfin aux coups portés contre cette lanceuse d'alerte 
(viol, sévices, incendie...). Son parcours de combattante rappelle celui d'Erin Brockovitch, dans 
un scénario américain semblable. Le procès enclenché par l'acte de torture et de viol subi par la 
plaignante – un jury masculin mettant en doute sa crédibilité – la condamne pour fabulation en 
première instance, mais l'acquitte en appel. Innocente? Coupable? Difficile de trancher. Je n'y 
suis pas parvenu! 
 
Le film a été récompensé par plusieurs nominations. Isabelle Huppert, comme toujours, maîtrise 
ce rôle complexe avec finesse. Insaisissable, excentrique, elle montre le caractère ambigu de la 



situation où se mêlent corruption et intimidation, mais aussi implication sociale courageuse et 
féminisme. 
 
Votre iTour guidé… par Denis Bélair 
 
Ma planète rétrécit dangereusement. Je veux dire, pour quelqu’un qui aime voyager. Où voulez-
vous aller? En Russie peut-être, pour risquer de tomber sur le chemin de Prigojine? En 
Amazonie, pour voir les 240 000 km carrés de forêts détruites depuis les dix dernières années? 
En Chine à Beijing, et rester à l’air climatisé pour fuir les températures de cuisson? Je pensais 
plutôt à un endroit, ce qu’il y a de plus tranquille chez nous, pas très loin d’ici. Vous prenez la 
très belle route qui traverse le parc La Vérendrye par la fameuse 117. Si vous n’avez jamais fait 
cette route, il manque quelque chose à votre bonheur. Vous passez par Rouyn-Noranda pour 
vous détendre, peut-être même y rester une couple de jours pour visiter la ville qui a plusieurs 
attraits touristiques intéressants. Je sais bien, ce qui vous inquiète, ce sont les émanations de la 
mine Noranda, la fameuse Fonderie Horne, le chou gras des journalistes. Et Montréal alors, avec 
sa cote de ville numéro UN au classement mondial de sa qualité de l’air le 26 juin dernier? Vous 
avez survécu, puisque vous lisez cet Info-courriel! 
 
Après un bon repos à Rouyn, vous piquez vers le nord-est, en direction du parc national 
d’Aiguebelle, situé à 50 km de Rouyn. C’est peut-être la première fois que vous voyez ce nom, et 
pourtant c’est un très bel endroit sur notre planète. Un coin de notre pays souvent visité par des 
gens venus d’ailleurs, des étranges, oui, des ÉTRANGES, comme disait ma mère, quand elle 
voyait des gens dans son coin de pays qui n’étaient pas des gens de chez nous, des Gens du 
Pays, si on parle la langue de Vigneault. Je sais, depuis le début de juin il y a des feux de forêts 
dans cette région, mais présentement le feu de forêt le plus proche est à au moins 100 km du 
parc d’Aiguebelle, et le parc n’a pas été touché par les feux. C’est grand l’Abitibi-
Témiscamingue, c’est plus de deux fois la Belgique! Je ne voudrais pas vous dévoiler toutes les 
surprises que vous trouveriez sur votre chemin pendant votre randonnée au parc d’Aiguebelle, 
mais vous permettre de laisser vos travers chez vous pendant quelques instants, d’oublier vos 
rendez-vous, votre âge, et vous laisser découvrir un endroit haut en couleur quand on a les yeux 
de gens venus d’ailleurs. Même quand on est en mode « J’veux rien savoir », on apprend 
toujours quelque chose. Ça pourrait un jour vous être utile et peut-être même vous sauver la 
vie. Par exemple, quelle est « la BEST tenue pour faire une randonnée au parc d’Aiguebelle. » Et 
enfin, quels sont les animaux très agressifs dans le parc d’Aiguebelle qui risquent de vous 
attaquer, et quel est votre meilleur moyen de défense? 
 
Voici, pour passer un bon moment durant ce mois d’été qui commence! 
https://youtu.be/J6MARSps5D 
 
 À votre agenda 
 
Douze membres célèbrent leur anniversaire de naissance en juillet et en août :  
Juillet : Lise Londei (7), Diane Lalonde (17), Marjolaine Lalonde (18), Anne-Marie Jutras (19) 
Août : Sylvie Limoges (3), Lucie Marquis (8), Chantal Julien (13), René Bourassa (16), John 
Cloutier (18), Lina et Linda De Michele (21), Carole Amédée (28) 
 
Bon anniversaire à vous toutes et tous! 
 



Vendredi 28 juillet 2023 : croisière « Vin et fromage » sur le Saint-Laurent autour des Îles de 
Boucherville. Louisette Proulx vous informera dans les prochains jours des détails de l’activité.  
 
Dimanche 20 août 2023 : rallye pédestre de FAM à La Prairie : une activité ludique à ne pas 
manquer organisée par Francine Pichette. Informations détaillées sur notre site internet. 
 
Jeudi 7 septembre 2023 - 18 h 30 : séance d’information pour les personnes intéressées à 
devenir membre de FAM. Centre communautaire Ahunstic, 10780, rue Laverdure, Montréal. 
(métro Henri-Bourassa). Détails à venir. Responsable : René Bourassa 
 
Du 21 au 26 septembre 2023 : accueil de douze ambassadeurs du club FF Sapporo, Japon. 
Coordination : Bernadette Quessy et Guy Bédard. 
 
Du 2 au 5 octobre 2023 : conférence internationale de Friendship Force à Dubrovnik en Croatie. 
(my.friendshipforce.org)  
 
Du 24 au 30 octobre 2023 : séjour à Santa Barbara suivi d’une extension à San Diego du 30 
octobre au 3 novembre 2023. Coordonnatrice Bernadette Quessy. Informations détaillées sur 
notre site internet. 
 
Merci de nous lire. Pour nous faire part de vos commentaires et suggestions ou pour 
vous désabonner : info@forceamitiemontreal.ca 

 


